

Le Sierra-Leone accède à l'indépendance

LE 27 AVRIL 1961, au début du premier jour de l'indépendance, 20,000 habitants du Sierra-Leone se sont levés pour chanter le nouvel hymne national et voir pour la première fois, sous des faisceaux de lumière, le pavillon vert, blanc et bleu, déployé au sommet du mât où l'Union Jack flottait quelques instants plus tôt. Le premier acte du transfert des souverainetés s'est ainsi accompli dignement au son de la retraite militaire. Plus tard dans la journée, à l'ouverture de la première session du parlement, le duc de Kent a lu le message de la Reine, dont voici le début:

En vertu de l'acte que j'ai sanctionné le 28 mars, mon gouvernement du Sierra-Leone assume aujourd'hui l'indépendance dans le cadre du Commonwealth. Mon gouvernement du Royaume-Uni, après 150 ans, résigne toute compétence et toute autorité dans et sur le Sierra-Leone . . . Le gouvernement incombera à mes ministres du Sierra-Leone qui seront comptables envers le Parlement de la gestion des affaires de l'État, des relations étrangères, de la sécurité et de la défense, ainsi que de la paix, de la bonne administration et du maintien de l'ordre.

Voilà comment est devenue libre et indépendante la "province de la liberté" de Granville Sharp, instituée en 1787 par un acte de la philanthropie britannique au profit des Noirs de Londres, de la Nouvelle-Écosse et de la Jamaïque.

Le pays et ses habitants

La superficie du Sierra-Leone, 27,925 milles carrés, est comparable à celle de l'Irlande. Le pays fait partie de la Guinée, et du secteur de l'Afrique en saillie dans l'Atlantique. Freetown, la capitale, est située sur la côte, à sept degrés et demi de latitude nord entre la Guinée et le Libéria. Le climat est chaud et humide dans la plus grande partie du pays; la pluviosité moyenne dépasse 140 pouces par année. Des forêts marécageuses impénétrables recouvrent les basses régions du littoral, sauf la Sierra Leone (chaîne de montagnes du lion), dont le pays tire son nom. A l'intérieur la végétation est variée et riche, notamment dans l'est et le sud-est. Vers le nord, où l'altitude atteint 2,000 pieds, les terres ont été déboisées au profit de l'agriculture et du pâturage. Quelques sommets, dans la région, s'élèvent à 6,000 pieds. L'économie nationale est surtout agricole, la plus grande partie de la population exploitant de petites parcelles de terre selon la tradition. Voici quelles sont les denrées d'exportation en ordre d'importance: amandes de palmistes, café, cacao, piassava, noix de kola et gingembre. Le riz est la denrée alimentaire de base. Toutefois les dernières années ont vu augmenter la proportion du revenu national provenant de l'exploitation des ressources minérales, du minerai de fer et des diamants alluviaux notamment.

L'histoire du Sierra-Leone se confond avec celle des progrès et du déclin de l'esclavage en Afrique. Dans les cent années qui ont suivi sa découverte par les Portugais, la côte guinéenne est devenue une source importante d'esclaves pour l'Amérique. Avant la fin de la traite des Noirs, la compagnie humanitaire de Sierra-Leone créa à Freetown vers 1787 une colonie pour les nègres des quartiers